
Улучшить
партийное

просвещение
■Начался новый учебный го д  в  

с е т  партийного просвещения, 
П еред партийной организацией 
института^ стоит зад ач а  добиться 
значите льного улучш ения каче
ства политической учебы, повы
сить уровень руководства, партий
ным образованием коммунистов.

В работе политических к р у ж 
ков н е  долионьг теперь повторить
ся т е  ж е  ошибки, которы е име
лись в  прошлые (Годы. Д л я  этого 
надо построить работу так , чтобы» 
каж дый круж ок стал творческим 
коллективом, чтобы занятия про
ходили ож ивленно и интересно и  
оставляли  с л е д  bi памяти сл уш а
телей.

Партийный комитет и бюро ф а
культетов, подведя итоги поли
тического просвещения © прош 
лом учебном* году , уком плекто
вали сейчас круж к и  по-новому, 
считаясь со  степенью  подготов
ленности и  ж еланием слуш ателей. 
Н екоторые руководители полити
ческой учебьи, н е  удовлетворяв
шие требованиям, заменены. Так, 
сменен' т. Вихляев, который не 
сумел правильно организовать з а 
нятия, сд ел ать  их интересными и 
увлекательными.

В новом учебном году будут 
работать четы ре круж ка по изу
чению «К раткого курса  истории 
ВКП(6)», © том числе один ком 
сомольский. П родолж аю тся зан я
тия группы повышенного типа, 
изучаю щ ей первоисточники (руко
водитель т . П авлов). Д л я  м оло
дых коммунистов создана полит
школа. Члены  партийной органи
зации рабочих и  служащих,, з а 
кончившие .весною занятия по 
Краткому курсу, буд ут углублен
но изучать биографию товарищ а 
Сталина (руководитель т. Повх). 
Всего буд ет  заним аться 130 чело
век.

Подготовка; к  новому учебному 
году партийной сети —  лиш ь н а
чало работы. Главное —  постоян
ное больш евистское руководство 
делом политического образования. 
Партийный комитет и  ф акультет
ские бюро долж ны  повседневно 
вникать © содерж ание занятий, 
следить з а  их идейным уровнем, 
за качеством работы  пропаганди
стов.

Секретарям1 и  членам партийных 
бюро следует всегда быть в  к у р 
се того, какие успехи дел ает  в  
круж ках каж ды й коммунист, каи 
он овладевает знаниями. Н адо о р 
ганизовать контроль н ад  успевае
мостью слуш ателей, а  д л я  этого 
проверять их познания после и зу 
чения каж дой  темы.

'Политическое просвещение дол
ж но бы ть поставлено в центр 
всей внутрипартийной работы.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган парткома, дирекции, профкома, комитета ВЛкСМ 
и месткома Ленинградского политехнического 
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Б И Б Л И О Т Е К А  

Д О Л Ж Н А  РА БО Т А Т Ь 
Е Ж Е Д Н Е В Н О

К новом учебном году более 
1300  молодых людей впервые 
пришли в институт и заполнили 
аудитории и  кабинеты, лаборато
рии и  чертежные. Молодежь 
взялась за книги.

. Институт имеет высококвали
фицированный коллектив про
фессоров и преподавателей, хо
рошую учебную базу и  славные 
традиции. Следовательно, есть 
все данные к  тому, чтобы учеб
ная работа в  этом году проводи
лась н а  высоком уровне.

Отличительной особенностью 
советской высшей школы я в 
ляется органическая связь всего 
учебного процесса с идейно-поли
тическим воспитанием студенче
ства. ЦК ВКП(б) в м х е  решений 
по идеологическим вопросам дал 
указания о том, к ак  нужно ор
ганизовать коммунистическое во
спитание молодежи. Идейно-поли
тическое воспитание студентов—  
дело всех профессоров и  препо
давателей. Особое внимание сле
дует уделить первокурсникам.

Основная масса студентов н а
чала усиленно работать с первых 
же дней учебного года. Однако 
есть еще люди, недобросовестно 
относящиеся к  делу. Так, 15 
студентов электро-механического 
факультета получили взыскания 
от директора, за пропуск занятий.

Па мехаиико-машппоетроптель- 
ном факультете студенты 242-й , 
243-й  и 246-й  групп И. Тем-

ПЕРВЫЙ
УЧЕБЫ

кин, И. Гельфанд, В. Каган, 
10. Волков, Г. Маймнн и В. Ютт 
ушли с  лекции по основам мар
ксизма-ленинизма. Им об’явлеи 
строгий выговор.

Учащиеся первого курса энер- 
го-машиностроптельного факуль
тета позволяют себе задолго до 
конца лекции пробираться чуть 
ли не ползком к  дверям, чтобы 
раньше других выйти из ауди
тории.

Комсорги и  профорги проходят 
мимо этих фактов, не предают 
их гласности, а  старосты групп 
не всегда вмешиваются и не н а
водят порядка. Против таких я в 
лений не создано общественного 
мнения.

Однако основная масса сту
дентов работает неплохо. Уже 
теперь выявилась необходимость 
открывать чертежные п читаль
ный зал в выходные дни. Биб
лиотека, например, н& справ
ляется с  наплывом студентов.

Виновно в этом отчасти и 
главное управление политехниче
ских п индустриальных вузов, 
которое до сих пор не может ре
шить вопрос о ш татах биб
лиотеки и других вспомогатель
ных учреждений института.

Дирекция должна найти выход 
из создавшегося положения и 
принять меры к  тому, чтобы 
чертежные и читальный зал 
работали и в выходные^ дни.

Мешают нормальным занятиям 
и некоторые неполадки в обще
житиях. Так, буфет начинает ра
ботать только с 9 часов утра, 
очевидно, в  расчете на обслужи
вание... прогульщиков.

Доцент М. ЗУБАНСВ,
начальник учебного отдела

Из истории ВЛКСМ

В г о д ы  
реконструкции

Тяжелая хозяйственная 
разруха —  вот те послед
ствия, которые принесли Ро
дине несколько лет граждан
ской войны.

Раны, нанесенные войной, 
нужпо было залечить. Надо 
было восстановить разрушен
ное народное хозяйство. «Рас
чищена почва, и н а  этой поч
ве молодое коммунистическое 
поколение должно строить 
коммунистическое общество» 
(Ленин).

В этой работе молодежи 
отводится решающая роль. 
В. П. Ленин, обращаясь к  мо
лодежи, призывал ее быть 
первыми строителями комму
нистического общества. Ве
ликий Ленин призвал комсо
мол учиться —  учиться ком
мунизму, призвал комсомол 
стать подлинным организато
ром всей массы молодежи.

Комсомол стал на трудовую 
вахту на самых тяжелых 
участках народного хозяйства. 
Одним из таких был топлив
ный фронт. Донецкие комсо
мольцы изо дня в  день в 
1 9 2 0 — 1921 годах в  усло
виях тяжелого продовольст
венного положения повышали 
производительность труда за
бойщиков и превзошли до
военные нормы.

В 1920  году по инициати
ве комсомола Советское пра
вительство приняло постано
вление о создании школ ФЗО, 
призванных готовить высоко
квалифицированные кадры. К 
XII с’езду партии комсомол 
насчитывал уже более 400 
тысяч членов.

Навстречу
славному
юбилею

Кинофестиваль
молодежи

Студентка 151-й группы физи
ко-механического факультета 
комсомолка Т. Мамонтова «а 
практических занятиях в лабора
тории общей физики

Ф ото М. Пригожина

В новых учебно-производственных мастерский наш его института.
На снимке: студенты 242-й группы механико-машиностроительного факультета комсомоль

цы И. Закутский и 3, Абрамова за работой Фото М. Пригожина

В этом месяце устраивается 
институтский молодежный кино 
фестиваль, посвященный 30-летию 
ВЛКСМ .

На. экране клуба будут демон
стрироваться фильмы.: «Как з а 
калялась сталь», «Комсомольск», 
«Рядовой А лександр Матросов» 
и другие.

Песни о комсомоле
8 октября состоится литера

турно- х удож/ествгнн'ЫЙ вечер 
«Комсомол © пеонях». В кон 
церте участвую т артисты  Л енин
градской филармонии.

«Комсомол, , в  творчестве со
ветских писателей и поэтов» — 
тема второго литературного в ече
ра, который проводится 20 о к 
тября.

Сад у  общежития
В «Н еделю  сада» комсомольцы 

инженерно- строительного, энерш - 
маш'иноетроительиого и механико- 
ма шиностроительного фак ульте- 
тов коллективно вы йдут н а  з а 
кладку  сада около ш естого кор
пуса, г д е  помещ ается одно из 
наших общежитий. П осле рас
чистки площ адки они посадят 
деревья и  кустарник».

„ Молодая  
г в а р д и я “

□
К У Л Ь Т П О Х О Д

П О Л И Т Е Х Н И К О В

12 октября комитет (ВЛКСМ 
Политехнического института ор
ганизует просмотр нового худож е
ственного фильма! «М олодая 
гвардия» (лерваи серии).

Филым «М олодая гвардии» — 
выдающееся! произведение совет
ского киноискусства. П оставлен
ный по одноименному роману 
А. Фадеева, фильм в  т о  ж е  время 
я1вляется н е  только  экранизацией 
популярной книги, но представ
л яет  собою  самостоятельное, ори 
гинальное, худож ественное произ
ведение, д о ск азы ваю щ ее  о  герои 
ческой борьбе м олодеж и К расно
дона — молодогвардейцев с  н е 
мецко-фашистскими захватчиками, 
о руководящ ей роли  больш евист
ской партии. © этой борьбе. В ы со
кий патриотизм и  благородство 
советских лю дей, их беспредель
ная преданность Родине, своему 
народу, их готовность пож ертво
вать ж изнью  во  ими победы  над 
врагом —  вот  основная тем а 
фильма «М олодая гвардия».

Ц ентральной фигурой фильма 
является  образ секретаря обкома 
партии П роценко ^артист В. Х ох
ряков). iB романе А. Ф адеева а  
недостаточной мере бы ла п оказа
н а  роль партии в  Великой О те
чественной войне. В  сценарии 
фи л  ыма этот .недостаток устранен. 
И дея руководящ ей роли  партии, 
■воспитавшей комсомол, наш ла яр 
кое воплощ ение в  образе Процен- 
ко. С помощью и  п од руковод
ством Проценко подпольная моло
деж ная организация 'Краснодона 
вырастает в  боевой, тесно сп ло 
ченный коллектив, готовый вы
полнить лю бое задание.

Образы организаторов «М оло
дой гвардии» О лега  Кошевого, 
С ергея Тюленина, Ульяны Громо
вой, Л ю бы  Ш евцовой, Ивана 
Земнухова и  И вана Туркенича с 
большой теплотой и  искренностью 
раскрыты молодыми исполнителя
ми этих ролей —  выпускниками 
актерского ф акультета 'Всесоюз
ного института кинематографии'. В 
'роли матери Олега: Кошевого 
снималась заслуж енная артистка 
РСФ СР лауреат Сталинской пре
мии Т. М акарова.

В кинотеатре «Аврора», в  к о то 
ром б уд ет  происходить просмотр, 
организуется больш ая выставка 
«Комсомол в  Великой О тече
ственной войне». О ркестр кино
театра готовит специальную  кон 
цертную программу «Комсомол в 
песнях советских композиторов». 
Участники культпохода встретят- 
ся  с  .творческими работниками 
советского кино, .которые расска
ж ут зрителям о  своей ipatfore над 
созданием фильмов, посвященных 
молодежи.

Т. СВИДА, 
зам. директора кинотеатра 
«Аврора»



П Е Р В Ы Е  Ш А Г И
В О ВТОРОЙ половине ок

тября будет проходить 
студенческая научно-техниче
ская конференция, посвящен
ная «тогам летней производ
ственной практики.

В своих докладах участники j 
расскажут о новейших дости
жениях отечественной техни
ки, с  которыми они познано- , 
мились на практике, осветят 
работу студентов-политехников 
на строительствах и в инду
стрии.

Впервые научно-техническая 
конференция обобщит опыт, 
полученный студентами на 
летней практике.

Сегодня мы помещаем за
метки студентов-гидротехни- 
ков о том, как проходила их 
производственная практика.

НА СТРОЙКЕ ГЭС

В морском 
п о р т у

Прочитав .в газете  «П олитех
ник» письмо главного инж енера 
Клайпедского шорта Ю . И . Ш ей
на «Ж дем ©ас « а  практику!», 
канва группа решила проходить 
практику по морским сооруж ени
ям в Клайпедском! торговом 
порту.

Там (некоторые из нас были н а
значены мастерами строительных 
участков, другие работали в тех 
ническом отделе.

М ы познакомились со своей 
будущ ей 'специальностью, приоб
рели навы ки самостоятельной р а 
боты :на строительстве, подробно 
изучили устройство порта и  его 
транспортную деятельность, а  
такж е ознакомились с тем, как- 
восстанавливается порт после 
Отечественной войны.

Наша группа узнала, .как у ст 
роены огромные оградительные 
сооружения: молы, причальный 
фронт, д л я  создания и 'восста
новления которых требую тся, 
кроме подземных работ, так ж е  и 
надводные. Мы наблю дали дно
углубительные снаряды) © дей 
ствии. Значительное место в  
порту занимают бетонные и  ж е 
лезобетонные сооруж ения и  м е
таллические конструкции.

Практиканты) ясно ощутили, что 
порт — это  'сложный технологи
ческий комплекс.

Теперь мьт убедились в том, 
что наша’ специальность —  очень 
широкого профиля. Она требует 
от нас овладеть большими зн а
ниями, а  это значит, что м ы  ещ е 
более глубоко и настойчиво 
должны заниматься © институте. 

Студент М. БУДКЕВИЧ

□
Л ЕТН ЯЯ

П РА К Т И К А
ГИ Д РО ТЕ Х Н И К О В

Д ес ять студентов- гидротехни
ков' проходили' летнюю производ
ственную практику на строи
тельстве Краснополянской ГЭС, 
предназначенной д л я  энергоснаб
жения курортного района Сочи— 
М ацеста— Адле р.

Сооружение этой гидростанции 
на реке М зымта —  типичной: для  
высокогорного К авказа, п од 
верженной частым и  резким к о 
лебаниям уровней в половодье и  
©о время «дождевых паводков, — 
представляло д л и  практикантов 
огромный интерес.

'Когда мы) приехали, широко 
развернулось строительство всех 
об’ектов будущ ей станции. П ро
изводились всевозможные работы, 
начиная с земляных по рытью 

котлованов и  д о  монтаж а напор - 
лого металлического трубопро
вода.

П рактика н а  одном' об 'екте по
зволила детально ознакомиться 
не только  с организацией работ, 
но и с  (Проектными и  рабочими 
чертежами большинства гидротех
нических сооружений.

В условиях горного района, на 
50 километров отдаленного от 
ж елезной дороги, труднодоступ
ного д аж е  д л я  автотранспорта, 
чрезвычайно важной явилась 
проблема бетона, так  к ак  © дан 
ном случае экономичным могло 
быть использование лиш ь м ест
ных материалов! (песка, щебня 
гравия), а  доставка п еска с  чер
номорского побереж ья з а  100 
километров о т  строительства вы 
звала бы огромные транспортные 
расходы. (Многолетние геологиче
ские изыскания) указывали н а  
низкое качество местных инерт
ных материалов, среди  которых 
преобладали сланцы (до 65 про
центов), считающиеся крайне н е 
прочными.

Обычно при приготовлении б е 
тона содерж ание сланцев в  песке 
ограничивали до 5 процентов. Р у 
ководители строительства) в р е 
зультате  испытания «бетонных 
фундаментов под ж илы е здания 
нашли возможным применить 
местные материалы. Тщательные 
исследования и  последующ ие 
лабораторные испытания, которые 
частично выполняли и наши сту
денты, подтвердили эту мысль.

Большинство из нас непосред
ственно участвовало в  бетонных 
работах. Студенты' Д ю ж ев  и  М и
халев работали! мастерами н а  про
ходке и  бетонировании1 туннеля. 
Фридман и Ларионова — на со 
оружении анкерных опор и напор
ного бассейна.

На строительстве Краснополян
ской ГЭС б уд ет  так ж е впервые 
широко применена глинисто-це
ментная ин’екцин — гидроизоля
ционный раствор, нагнетаемый в  
заоблицовочное пространство тон
неля.

Преимущ ества этой смеси перед 
ранее применявшейся песчано-це
ментной ии’ещ и ей  следую щ ие: 
глина>—хороший пластификатор и 
с цементом д ает  пластичный р а 
створ, менее подверженный рас
слоению при нагнетании, луч
ш е проходящий по шлангам и 
более способный к  водоудерж а
нию.

В последние дни нашей прак
тики мы наблюдали лабораторные 
работы по испытанию образцов 
породы) и уточнению качествен
ного и  количественного: состава 
глинисто-цементной смеси из 
местных материалов, а  такж е 
участвовали в опытном определе
нии коэфициента фильтрации з е 
мляной плотины.

Ш ирокие испытательные рабо
ты в лаборатории строительства 
оказались очень важными и  ин
тересными д л я  практикантов, 
особенно студентов третьего к ур
са, получивших ценные производ
ственно-технические навыки.

Начальник .лаборатории И. К. 
Барковский оказывал нам  боль
шое внимание и  помощь.

Мы заверш или практику, с о 
ставив полные отчеты. Отлично 
описали сложные туннельные ра
боты студенты  Д ю ж ев и  М иха
лев. Три отчета оценены н а «от
лично», пять — н а  «хорошо».

П рактика н а  К раснополянской 
ГЭС д ал а  нам богатый материал 
для  реш ения ряда принципиально 
новых проблем отечественного 
гидротехнического строительства.

Все это © сочетании с  глубокой 
теоретической подготовкой в 
институте создаст прочный фун
дамент знаний будущ его инже- 
нера-гидротехника.

Студент Г. ВЕЛЕЦКНЙ

Началась 
„Неделя сада"

Возродим 
наш парк

□
Б Е З  П РИ С М О ТРА  

И О ХРАНЫ

□
•ЗА К О Н Ч И Л С Я  ро- 

зыгрыш осеннего 
первенства по легкой 
атлетике среди студен 
тов институтов и т е х 
никумов Ленинграда. 
Команда легкоатлетов 
нашего института заня
ла в этих соревновани
ях четвертое место.

Особенно отличился 
студент - первокурсник 
В. Обуховский, завое
вавший звание чемпио
на ленинградских вузов 
в барьерном беге на 
110 метров. Он ж е  был 
третьим в прыжках в 
длину. Отличным м е
тателем показал себя 

Г. Лобунец. Он был первым в 
уетании диска и вторым — в 
толкании ядра. Второе место 
в метании копья завоевал 
П. Ш куропат. О. Калистов был 
вторым в прыжках с шестом.

На снимке: студент физико-ме- 
хаиического факультета В. Обу
ховский прыгает в длину

Фото Л . Коровина

Студентки первого курса инженерно-экономического факультета 
В. Хватова проводят лабораторные работы по химии.

комсомолки JI. Глухова и
Фото М. Пригожина

(Воосгган авливая промышлен
ность и  хозяйство в  послевоен
ные годы, ленинградцы  ©месте с 
тем озеленяю т свой прекрасный 
город, благоустраиваю т сущ е
ствую щ ие сады  и парки, создаю т 
новые.

5 октября в Ленинграде и об
ласти началась «Н еделя сада». 
Трудящ иеся города вышли на з а 
кладку парков, зеленых площ а
док, скверов и садов, г д е  они 
посадят тысячи тысяч деревьев 
и кустов, которые вырастут и 
пышно расцветут весной.

В то  ж е  время никто н е  за 
ботится об уходе з а  нашим ин
ститутским парком, об охране 
насаждений.

Когда-то это  бы л чудесный 
густой парк, из лиственных и 
вечнозеленых хвойных деревьев. 
За  'прошедшие годы  сотни д е 
ревьев -засохли и з-за  оголения 
корней и варварского обращения 
со стволами и  были вырублены', 
а молодые деревья выломаны и 
вытоптаны.

Разграблены и  уничтожены) д е 
коративные растения — сирень, 
жасмин, рябина. В этом году 
х ул ипан ы- хи щник и превра тили 
цветущие кусты- в  изуродованные 
оголенные палки. Разрушение 
усиливается и  тем, что к  д е 
ревьям привязываются гамаки, 
веревки, на которых развеши
вается белье. О коло третьего об 
щежития из-за этого попорчено 
около десятка' сосен. П о  парку 
езд ят  н а  велосипедах и мотоцик
лах, пасут коз и коров. Растер
занный парк гибнет.

Все э то  происходит потому, что 
дирекция .не только  ничего не 
сделала д л я  восстановления п ар 
ка. но и  lie пыталась сохранить 
его. Ведь парк д аж е  н е  огражден.

Наш парк надо восстановить. 
Д л я  этого теперь, в  «Неделю  
сада», нуж но широко привлечь 
студентов, рабочих, служащ их и 
профессорско - преподавательский 
состав.

Весь коллектив должен актив
но участвовать в  'возрождении 
зеленой территории, в  расчистке 
дорожек, вскапывании грунта и 
высадке молодых деревьев.

Н е пройдет много времени, и 
наш парк станет ещ е более пре
красным местом отды ха, чем он 
был когда-то.

Студент В. ШУБИН

На футбольных 
полях

П родолж ается розыгрыш осен
него первенства ленинградских 
вузов по футболу. Обе наши 
команды после встреч с футбо
листами Лесотехнической акаде
мии, Горного института, И нститу
та инженеров железнодорожного 
транспорта и К ораблестроитель
ного института набрали 13 очков 
из 24 возможных.

Д о  конца первенства футболл- 
стам-политехникам осталось сы
грать 6 матчей. 8 сентября коман
ды нашего института встречаются 
с футболистами И нститута связи, 
14-го — со спортсменами Военно- 
механического института. П ослед
ний, заключительный матч пер
венства состоится 16 октября. В 
этот день спортсмены-политехники 
выступят против команд Универ
ситета.

Все матчи будут происходить 
на стадионе Лесотехнической ака
демии. Начало игр — в 2 часа
дня.

В студенческом 
к л у б е

С  15 сентябри в  студенческом 
клубе возобновилась деятельность 
всех круж ков: хорового, вокал ь
ного, драматического, музы каль
ного, дж аз-оркестра. В них уча
ствует около 120 человек.

К руж ки 'начали плановую ра
боту. Драматический вместе с хо
ровым гото.вит к 31-й годовщине 
Октябри отрывки и з пьес «Как 
закалялась сталь», «М олодая 
гвардия», песни о  Сталине, о  
юраонодонцах.

Д ж аз-оркестр работает над 
большой (к тц ертн ой  программой 
к (ноябрьскому вечеру.

В музы кальном круж ке з а 
нимаются студенты', желаю щ ие 
научиться играть н а  рояле, а к 
кордеоне, скрипке.

В этом .месяце состоятся; три 
факультетских вечера, два  музы- 
кально-литературных концерта для 
комсомольцев и  ряд лекций на 
международные, политические и 
общ еобразовательные темы. Ч еты 
ре раза  в  неделю в клубе демон
стрирую тся кинофильмы.

Н о клуб  студентов д о  сих 
пор ещ е не стал  центром идей
но-воспитательной и  культурно- 
массовой работы-. Многие лекции 
посещаются слабо, (невелико и 
число участников кружков.

Ф акультетским 'работникам 
культкомяссий нуж но шире про
пагандировать мероприятия, прово
димые клубом.

Студент В. ПЕРОВ, 
член профкома
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